

Importancia de la Expresión de Estados Financieros

Cuando hablamos de reexpresión de estados financieros, nos referimos a la actualización de la información que está contenida en los estados financieros que se ve afectada en su valor por la inflación, dado que, si la inflación afecta a los valores de los estados financieros, entonces la información que muestran es errónea y por lo tanto se tiene que actualizar para conocer el valor real de los conceptos.

En realidad, muchas empresas, especialmente grandes empresas, se han dado cuenta de la importancia de reexpresar sus estados financieros, dado que es uno de los peligros de utilizar las razones financieras basadas en documentos no actualizados. Por lo tanto, la reexpresión los vuelve más confiables y solo así pueden servir de base para conocer aspectos tan importantes como son la rentabilidad real del negocio o el crecimiento en términos reales de su patrimonio y es la única forma de poder realizar un análisis financiero orientado a tomar decisiones.

Por otro lado, si la empresa no reexpresa sus estados financieros, significa que correrá el riesgo de estar tomando decisiones con base en información que no es real y por lo tanto no pueden saber si en realidad están ganando o perdiendo. Puede suceder que la información histórica que en su caso tenían indicaba que estaban ganando, sin considerar que al descontar los efectos de la inflación, realmente se estaba perdiendo.

Importancia de la Expresión de Estados Financieros

Las micro, pequeñas y medianas empresas hoy en día empiezan a darse cuenta que la reexpresión no solo es un requisito que establece la norma contable para su negocio, sino que es un requisito de negocio, porque con información financiera reexpresada, tendrán una ayuda valiosa, ya que les permite ver realmente la calidad financiera de su empresa y esto les ayuda a tomar decisiones más certeras.

A la fecha existe desconocimiento de los métodos y la forma de llevar a cabo la reexpresión, por lo tanto, no hay muchas empresas que utilicen la reexpresión de sus estados financieros para contar con información más fidedigna que les permita tomar decisiones más acertadas.

Métodos de Actualización en los Estados Financieros

En esta unidad hemos hecho mención de la importancia que tiene el análisis y la interpretación de los Estados Financieros, dado que presentan información útil en las decisiones de la empresa y de ello depende su éxito financiero. En base a esto, se considera a los estados financieros de gran importancia para el futuro de la empresa, por lo tanto, se debe ser cuidadoso y extremar consideraciones en su uso.

Por lo anterior, para contar con información confiable, se debe considerar la actualización de los estados financieros y para ello se mencionan los dos métodos principales que existen para llevar a cabo la reexpresión.

Importancia de la Expresión de Estados Financieros

Según "Finanzas" (2010), la reexpresión de la información financiera puede realizarse desde el enfoque particular de cada uno de los dos siguientes métodos aceptados:

1.- El método de "Ajuste por Cambios en el Nivel General de Precios" basado en expresar en pesos equivalentes (pesos constantes) a una fecha determinada los originalmente registrados, por medio de factores derivados del Índice Nacional de Precios al Consumidor, por sus siglas INPC.

2.- El método de "Costos Específicos", que consiste en expresar a valores de reposición los originalmente registrados.

En períodos cortos puede ser sustancialmente diferente el resultado obtenido por ambos métodos, ya que el Índice General de Precios al Consumidor es representativo del promedio de la inflación reflejada en un grupo muy diverso de "artículos", mientras que el valor de reposición está afectado por la inflación sufrida por los componentes específicos de un "artículo" (bien, derecho o servicio) en particular.

Debido a la disparidad de los resultados que se podrían obtener por dichos métodos y a la falta de comparabilidad que se generaría entre los estados financieros de dos

Importancia de la Expresión de Estados Financieros

entidades con operaciones y resultados similares, se establece como regla general que el método aceptado de reexpresión es el de ajuste por cambios en el nivel general de precios.

La reexpresión con el método de "Ajuste por Cambios en el Nivel General de Precios", también llamado el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), es un proceso para el reconocimiento de los efectos de la información financiera. Sobre este procedimiento general se ha planteado el método de cálculo para establecer los efectos de la inflación en la información financiera.

Sin embargo, se continúa utilizando el método de costos específicos exclusivamente para:

1. Los inventarios y el costo de ventas, cuando el resultado de su aplicación sea relevante en términos de la razonabilidad de las cifras obtenidas.
2. La inversión y depreciación de la maquinaria y equipo cuando el origen de su procedencia sea extranjero.

Importancia de la Expresión de Estados Financieros

Partidas a Reexpresar

Una vez que se lleve a cabo la reexpresión de los Estados Financieros de la empresa; es decir, la actualización de su información financiera histórica con los efectos de la inflación por cualquiera de los métodos mencionados (Ajuste por Cambios en el Nivel General de Precios o Costos Específicos), la empresa contará con información confiable para tomar decisiones. Fundamentalmente en los siguientes conceptos:

- Inventarios y costo de ventas.
- Terrenos, edificios, maquinaria y equipo, su depreciación acumulada y la depreciación del periodo.
- Capital contable.

Dichos conceptos son las principales partidas o conceptos contables que debido a su importancia se deben reexpresar.

Además se deberá determinar:

1. El resultado por tenencia de activos no monetarios (cambio en el valor de los activos no monetarios por causas de la inflación).

Importancia de la Expresión de Estados Financieros

2. El costo integral de financiamiento (que incluye los intereses, el resultado por posición monetaria y las fluctuaciones cambiarias).
3. La actualización de la información y la determinación del resultado por tenencia de activos no monetarios, así como el costo integral de financiamiento debe incorporarse a los estados financieros básicos, y para que el usuario tenga una información significativa, se deben revelar todos aquellos datos que sean pertinentes, como el método utilizado, los criterios de cuantificación, referencias comparativas con los datos históricos, etc.

Con la obtención de dicha información, la empresa cuenta con los datos necesarios para obtener ratios financieros y hacer una evaluación de su desempeño.

REFERENCIAS:

- Calleja, F. (2011). *Contabilidad 1*. (1ª Ed.) México: Pearson
- Gitman, L. (2003). *Principios de la Administración Financiera*. (11ª. Ed.) México: Pearson- Prentice Hall.
- Ochoa, G. A. (1996). *Administración Financiera I*. México: Alhambra Mexicana.
- Finanzas. (2010). *Método de reexpresión financiera* Recuperado (3 de marzo del 2015) en: <http://financierosudl.blogspot.mx/2010/06/metodo-de-reexpresion-financiera.html>